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— Вячеслав Михайлович, нача-

ло нового сельскохозяйственно-

го года совпало с финансовым 

кризисом, который уже коснулся 

всех сфер нашей жизни. На-

сколько уверенно сегодня чувст-

вуют себя аграрии?

— 2008 год АПК региона завершил 
с солидной прибылью. Только два хо-
зяйствующих субъекта из 226-ти сра-
ботали с убытком. Это предприятие 
«СЕТ-Орел-Инвест», которое прекра-
тило свою деятельность в регионе, и 
пока планово-убыточный «Знаменс-
кий СГЦ», который только развивает-
ся. С прибылью завершили год 1274 
фермерские хозяйства. Самое важ-
ное на сегодняшний момент то, что 
реальным продолжением нацпроекта 
«Развитие АПК» стала аграрная гос-
программа на 2008—2012 годы. В 
2008-м все ее показатели сельхозто-
варопроизводителями региона были 
выполнены. Правительством и Мин-
сельхозом сохранены  основные ме-
ры поддержки АПК и на текущий  год, 
на его развитие даже выделено до-
полнительно 128 млн. рублей.  Всего 
же в текущем году на эти цели будет 
направлено 980 млрд. рублей (в их 
числе и кредитные ресурсы). Еще 72 
млрд. рублей предусмотрено на уве-
личение уставных капиталов Рос-
сельхозбанка и Росагролизинга, ко-
торые окажут поддержку производи-
телям — участникам проекта созда-
ния типовых семейных ферм. Банком 
будут выдаваться субсидированные 
кредиты, а через Росагролизинг — 
осуществляться закупка скота и обо-
рудования.

Нашим регионом подписано со-
глашение с Минсельхозом о предо-
ставлении субсидий на поддержку 
сельхозпроизводства. Орловские 
сельхозтоваропроизводители в пол-
ном объеме получат все причитаю-
щиеся им дотации и компенсации. 
Первые 350 млн. рублей уже полу-
чены. Всего в регион в этом году на 
поддержку сельхозпроизводителей 
поступят 1 млрд. 511 млн. рублей, 
сумма  кредитных  ресурсов  соста-
вит 15,4 млрд. рублей.

Так что сегодня можно с уверен-
ностью сказать, что сельхозтоваро-
производители без государствен-
ной поддержки не останутся.

— Сколько финансовых ресур-

сов необходимо АПК нашего ре-

гиона для качественного прове-

дения всего комплекса весенних 

полевых работ?

— Требуется 2,7 млрд. рублей. 
На приобретение необходимых ре-
сурсов уже направлено свыше 
1 млрд. 110 млн. рублей — это сред-
ства хозяйствующих субъектов. По-
лучено кредитных ресурсов на сум-
му 1,2 млрд. рублей. В банках в ста-
дии рассмотрения — заявки от сель-
хозтоваропроизводителей на полу-
чение еще 1 млрд. рублей. С финан-
сами проблем нет никаких. Сель-
хозпредприятия  на 100% обеспече-
ны  минудобрениями, на 73% — 
ГСМ. Нынешней весной посевные 
площади будут увеличены на 105,4 
тыс. гектаров. 844 тыс. га займут 
зерновые культуры, 77,7 тыс. га — 
технические. Общая посевная пло-
щадь составляет 1 млн. 126 тыс. га.

— Вячеслав Михайлович, в 

прошлом году крестьянами был 

получен большой урожай зерна и 

были такие же большие пробле-

мы с его реализацией. Сегодня 

аграриев опять волнует этот бо-

лезненный вопрос: не возникнут 

ли вновь проблемы на зерновом 

рынке?

— 30 марта состоялась коллегия 
Минсельхоза РФ, на которой было 
объявлено о создании государст-
венной зерновой компании. Будет 
вестись закупка зерна уже в период 
самой уборочной. Определены це-
ны на зерно нового урожая. Пшени-
ца 3 класса должна закупаться по 
цене не ниже 5500 рублей за тонну; 
4 класса — по 4900 рублей, рожь 
группы А — по цене 3900 рублей. 
Это означает, что  предлагать за 
зерно цены ниже указанных никто 
не вправе. В области сейчас реша-
ется проблема хранения зерна, в 
том числе и в связи с планируемым 
увеличением его производства  
(ожидается получить свыше 2,5 млн. 
тонн хлеба). Все инвестиционные 
компании, работающие в регионе, 
должны вести строительство элева-
торов и других зернохранилищ.

Еще хорошая новость для сель-
хозтоваропроизводителей: будет 
создана государственная топлив-
ная компания, которая займется 
обеспечением сельхозтоваропро-
изводителей ГСМ по наиболее низ-
ким ценам.

В настоящее время Госдумой и 
правительством готовится закон, 
который будет способствовать улуч-
шению целевого использования зе-
мель сельхозназначения. За неце-
левое использование плодородной 
пашни планируется ввести крупные 
штрафы, упростится и процедура ее 
изъятия.

— Каких еще перемен следует 

ожидать аграриям в связи с воз-

растающим вниманием к АПК со 

стороны государства?

— Минсельхозом рассматрива-
ется вопрос о специализации реги-
онов на производстве того или ино-
го вида сельскохозяйственной про-
дукции на федеральном уровне. Это 
будет зависеть от наличия кадров и 
возможностей. Кстати, среди реги-
онов уже наметились лидеры: Ор-
ловская область, безусловно, будет 
обеспечивать Россию племенным 
молодняком свиней; Белгородская  
уже сегодня занимает лидирующие 
позиции по производству мяса пти-
цы...

Сельхозтоваропроизводители с 
нетерпением ожидают принятия за-
кона о торговле, который бы поста-
вил ее в жесткие рамки относитель-
но торговых наценок на продукцию 
сельского хозяйства. Закон «идет» 
тяжело, многие против его принятия 
по понятным причинам. Но есть на-
дежда, что он будет принят.

— По итогам прошлого года на-

блюдался устойчивый рост объ-

емов основных видов продукции 

животноводства. Как будет раз-

виваться животноводческая от-

расль в нынешнем году?

— Правительство области ориен-
тирует местных сельхозтоваропро-
изводителей и инвестиционные 
компании на проведение реконст-
рукции существующих молочно-то-
варных ферм. Как это сделали, к 
примеру, ТНВ «Речица» Ливенского 
района или компания «Росювелир-
экспо» в Урицком районе. Планиру-
ется таким  образом реконструиро-

вать и ввести в эксплуатацию более 
ста МТФ. Кроме того, инвесторам 
мы будем ставить жесткие сроки ре-
ализации проектов по строительс-
тву комплексов. Иначе что получа-
ется? Компания «АМС-Агро» офор-
мила кредиты на строительство сви-
нокомплекса в Свердловском рай-
оне, собственных средств в него не 
вложила, строительство не закончи-
ла. Теперь завершением строитель-
ства занимается совершенно дру-
гая компания. Будем принимать ме-
ры, чтобы подобных ситуаций боль-
ше не повторялось.

— Как будет решаться пробле-

ма реализации малыми предпри-

ятиями произведенной сельско-

хозяйственной продукции? 

— В области создано 90 сельско-
хозяйственных потребительских коо-
перативов, среди них и снабженчес-
ко-сбытовые. Некоторые уже объеди-
нились в кооперативы второго уров-
ня, которые перерабатывают и реа-
лизуют производственную продук-
цию. Кооперативы последующих 
уровней предполагают создание коо-
перативных рынков. Это хорошее 
подспорье для крестьян, которые уже 
устали от перекупщиков, диктующих 
свои условия. Кроме того, в Орле ра-
ботают ярмарки выходного дня, вы-
деляются все новые торговые места, 
где реализуется продукция сельхоз-
предприятий, личных подсобных и 
фермерских хозяйств. Проблема 
сбыта решается. Кстати, субсидиро-
ванное кредитование для ЛПХ и фер-
мерских хозяйств сохраняется, пер-
спективы для их развития неплохие.

— Будет ли сохранено финан-

сирование строительства жилья 

для молодых семей и молодых 

специалистов на селе?

— Это одно из обязательных усло-
вий реализации госпрограммы и со-
ответствующей областной целевой 
программы. Кадры — это главное, что 
нас сегодня беспокоит. Необходимо 
создать все условия, чтобы люди 
стремились жить и работать на селе. 
В прошлом году все запланирован-
ные мероприятия по финансирова-
нию приобретения жилья для моло-
дых семей и специалистов были вы-
полнены. Эта работа  продолжится и 
в текущем году. Продолжим мы и га-
зификацию села, модернизацию си-
стем водообеспечения. На эти цели 
только из федерального бюджета вы-
деляется 450 млн. рублей, преду-
смотрено софинансирование из об-
ластного бюджета.

Беседовала 

Наталья ЗАРУБИНА.

У аграрной отрасли 
хорошие перспективы

Замечательной традиции прове-
дения субботников в этом году ис-
полняется 90 лет. Первый суббот-
ник в России состоялся 12 апреля 

1919 года. Инициаторами «велико-
го почина» тогда стали железнодо-
рожники из депо Москва-Сортиро-
вочная, которые после рабочего 

дня отработали еще одну смену — 
добровольно и бесплатно. Вскоре 
их инициативу поддержали трудя-
щиеся всей страны. 

Традиция бесплатного труда на 
благо общества сохранилась и в 
постсоветской России: ежегодно в 
апреле в российских городах и по-
селках проводится экологический 
субботник. 11 апреля в Орле и об-
ласти такой субботник прошел в 
16-й раз. В нем приняли участие бо-

лее пяти тысяч трудовых коллекти-
вов и коллективов образовательных 
учреждений. 

В областном центре на работы 
по благоустройству города вышли 
тысячи сотрудников орловских 
предприятий, активистов партий и 
общественных организаций, школь-
ников и студентов. 

Члены партии «Единая Россия» 
во главе с секретарем региональ-
ного отделения, председателем об-
ластного Совета народных депута-
тов И.Я. Мосякиным приводили в 
порядок территорию в районе ле-
дового дворца. По словам Ивана 
Яковлевича, главным стимулом для 
участия в подобных мероприятиях 
для орловцев является любовь к 
родному городу:

— Идет время, меняется уклад 
жизни людей, но одно остается не-
изменным: надо любить свою роди-
ну, свой город и стараться сделать 
так, чтобы с каждым днем он стано-
вился краше.

Орловские единороссы внесли 

свой вклад в благоустройство род-
ного города, высадив аллею из 150 
деревьев.

Активное участие в субботнике 
приняли и сотрудники областной и 
городской администраций. Они 
трудились на благоустройстве тер-
риторий Детского и городского 
парков: убирали скопившийся за 

зиму мусор, очищали газоны от 
прошлогодней листвы, подметали 
пешеходные дорожки, белили де-
ревья. 

С тем, как работают орловцы на 
субботнике, ознакомился губерна-
тор Орловской области А.П. Козлов, 
побывавший 11 апреля в несколь-
ких районах Орла. Как отметил 

Александр Петрович, на-
ибольшую активность в 
уборке и благоустройстве 
города проявили школьни-
ки и молодежь, а вот энту-
зиазм взрослых оставлял 
желать лучшего. При этом 
губернатор публично поо-
бещал сделать соответст-
вующие выводы в отноше-
нии тех своих подчинен-
ных, которые проигнориро-
вали общественные рабо-
ты на субботнике. Тем не 
менее, по словам главы ре-
гиона, жителям областного 
центра удалось навести 
чистоту и порядок на ор-
ловских улицах, с которых 
исчезли грязь и мусор. 

— И все же субботник — 
это разовая акция, — заме-
тил А.П. Козлов. — А под-
держивать порядок — это 

уже дело властей и соответствую-
щих коммунальных служб.

Остается добавить: и жителей 
области. Орловщина — наш дом, и 
именно от нас с вами зависит, на-
сколько он будет чистым, красивым 
и уютным.

Татьяна ФИЛЁВА.

Фото Андрея САСИНА.

Чистая суббота на Орловщине
В минувшую субботу жители Орловщины  вышли на 

традиционный весенний экологический субботник, чтобы 

привести в порядок улицы, парки и скверы в родных 

городах и поселках. Согласно статистике, участие в 

апрельском субботнике принял каждый третий житель 

Орловской области.

(Окончание. Начало на 1-й стр.).

«Знаменский СГЦ» обрабатыва-
ет в области около 50 тыс. га земли. 
Сверхмощный элеватор СГЦ спо-
собен принимать все произведен-
ное на этих землях зерно.

А.П. Козлов заметил, что обла-
сти было бы достаточно еще двух 
подобных элеваторов, чтобы про-
блем с хранением зерна не возни-
кало.

Следующим объектом, который 
посетил губернатор, стала агро-
фирма ОАО «Юбилейное» (основ-
ной акционер предприятия — 
С.Г. Потемкин). А.П. Козлов побы-
вал в цехах предприятия, не отка-
зался попробовать на вкус здешние 
овощи, которые пользуются ста-
бильным спросом у населения.

С.Г. Потемкин отметил, что про-
блем с реализацией овощей нет; 
огурцами предприятие торгует с 
февраля, подходят и помидоры, ко-
торые вскоре появятся на рынках 
города. Работники предприятия го-
ворили о том, что под маркой «Юби-
лейного» вот уже месяц продаются 
турецкие помидоры, тогда как «на-
стоящие» еще только зреют в ог-
ромных теплицах предприятия.

Между губернатором и руково-
дителем агрофирмы состоялся об-
стоятельный разговор о необходи-
мости применения современных 
т е х н о л о г и й  в  п р о и з в о д с т в е . 
А.П. Козлов привел опыт аналогич-
ного предприятия в Башкортоста-
не, работающего с использовани-
ем новейших достижений селекции 
и получающего рекордные урожаи 
овощей.

— Подумайте о новых техноло-
гиях, связанных с обработкой зем-
ли, орошением, — сказал губерна-
тор, — от этого зависит повышение 
уровня рентабельности. Обрати-
тесь к опыту этого высокотехноло-
гичного предприятия.

В ходе поездки А.П. Козлов посе-
тил комплекс по производству моло-
ка «Сабурово» (ОАО АПК «Орловская 
Нива»), где содержатся 1200 высо-
копродуктивных коров. Губернатора 
встретил новый руководитель агро-
холдинга С.А. Будагов. А.П. Козлов 
побывал во всех цехах комплекса. В 
2008 году от каждой буренки в сред-
нем получили свыше 7 тыс. кг моло-
ка. В этом году планируют достичь 
рубежа 8 тыс. кг.

Состоялся разговор о пробле-
мах с реализацией сабуровского 
молока. Часть его сегодня продает-
ся высшим сортом на брянский 
молзавод на детское питание. Ос-
тальное, даже несмотря на то, что 
оно высококачественное и соответ-
ствует всем требованиям техрегла-
мента, продается разным перера-
ботчикам по цене практически на 
уровне себестоимости. Отмеча-
лось и то, что имеется резерв уве-
личения объемов производства мо-
лока. Для этого необходимо стро-
ить вторую очередь комплекса, ре-
шать вопросы с кредитованием. 
Одной из самых острых проблем 
остается обеспечение жильем спе-
циалистов комплекса, большая их 
часть — молодежь. Губернатор на-
стоятельно рекомендовал решать 
этот вопрос только посредством 
федеральной целевой программы 
обеспечения жильем молодых спе-
циалистов на селе.

Губернатор подвел итоги поезд-
ки:

— Сабуровский молочный комп-
лекс — предприятие с большим по-
тенциалом. Молодняк, полученный 
от импортного поголовья, — наш 
золотой фонд. Поэтому нужно сде-
лать все возможное, чтобы вторая 
очередь комплекса обязательно 
была достроена. Животноводство 
— безусловный приоритет аграр-
ной отрасли, а это лучший молоч-
ный комплекс в регионе. Таких вы-
сокопродуктивных животных, как 
здесь, должно становиться больше 
и в других сельхозпроизводствен-
ных предприятиях. Необходимо 
привлекать серьезных инвесторов, 
давать им землю на хороших усло-
виях, чтобы они занимались живот-
новодством, развивали кормовую 
базу. И такие инвесторы уже нахо-
дятся.

— В прошлом году область полу-
чила неплохой урожай зерна. Есть 
задел на будущее, — сказал губер-
натор. — В нынешнем нужно добить-

ся не меньшего урожая. Прогнозиру-
ется засушливое лето, а это значит, 
что нужно в оптимально короткие 
сроки завершить весенний сев.

В Орловском районе посевная 
площадь во всех категориях хо-
зяйств составит 78 тыс. га. Здесь 
приступили к весенним полевым 
работам, идет подкормка озимых 
культур и многолетних трав. Име-
ются все ресурсы для качественно-
го проведения всего комплекса ве-
сенних работ. 

В администрации Орловского 

района состоялась встреча губер-
натора области с активом района.

— В ходе поездки глава район-
ной администрации В.Н. Логвинов 
подробно ознакомил меня с ситуа-
цией во всех сферах, — сказал 
А.П. Козлов. — В целом мои впечат-
ления от района неплохие. На его 
территории много мощных объек-
тов, которые после приведения их в 
надлежащее состояние будут обес-
печивать хорошие налоговые по-
ступления в райбюджет. Деятель-
ность «Знаменского СГЦ», «Орлов-
ской Нивы» — развитие промыш-
ленного свиноводства, молочного 
животноводства и птицеводства — 
способна покрыть потребность в 
важнейших продуктах питания не 
только  нашего региона. Орловский 
район — один из самых больших по 
занимаемой площади, пригород-
ный, много вопросов предстоит ре-
шать. Будем работать вместе.

В ходе встречи обсуждались 
проблемы, которые сегодня более 
всего волнуют сельхозтоваропро-
изводителей. Это трудности с реа-
лизацией молока в орловской тор-
говой сети (в районе 9,7 тыс. ко-

ров); болезненный  земельный воп-
рос, касающийся продажи собст-
венниками земельных участков, ко-
торые успешно использовались в 
сельхозпроизводстве. Также про-
изводителей волновала ситуация 
на рынке зерна, которая сложится 
нынешней осенью.

— Об этом уже сейчас нужно ду-
мать, — сказал А.П. Козлов. — Ре-
шать вопрос с элеваторами, их ат-
тестацией, чтобы можно было мак-
симальное количество зерна реали-
зовать в ходе интервенции. В про-

шлом году в области был аттестован 
всего один элеватор на 20 тыс. тонн. 
Столько зерна и продали государ-
ству по оптимальной цене, а могли 
бы реализовать в несколько раз 
больше. Что касается земельного 
вопроса. С рейдерством будем бо-
роться. Есть у нас и те, кто землю ку-
пил, скот вырезал, а теперь ждет, ко-
му эту землю выгоднее продать. 
Ждем скорого принятия закона, что-
бы ее отобрать и отдать тем, кто бу-
дет работать по совести.

Шла речь и о создании семейных 
ферм по новой федеральной про-
грамме, о возможностях реализации 
на территории региона успешно 
действующей в других областях про-
граммы «Школьное молоко».

— Вся надежда — на сельское 
хозяйство, — сказал губернатор. — 
Если сделаем в АПК все, что заду-
мали, крепко станем на ноги.

На встрече выступили руководи-
тели ведущих всероссийских НИИ, 
расположенных на территории Ор-
ловской области, — зернобобовых 
культур и селекции плодовых куль-
тур. Они выразили обеспокоен-
ность тем, что за последние годы в 

области значительно сократились 
площади под высокобелковыми бо-
бовыми культурами, а также под са-
дами. Губернатор обещал взять на 
контроль развитие этих двух важ-
ных и высокорентабельных отрас-
лей.

В ходе встречи обсуждался и та-
кой актуальный вопрос, как завер-
шение газификации региона. По 
словам губернатора области, пос-
ле трехлетнего перерыва регион 
возобновляет сотрудничество с 
Газпромом.

Учителя района обеспокоены 
слухами о необходимости со сле-
дующего года вносить родитель-
скую плату за питание детей в шко-
лах. Губернатор объяснил, что это 
связано с новыми требованиями 
СанПиН и образовавшейся «дырой» 
в областном бюджете, который в 
первом квартале недополучил 230 
млн. рублей. А.П. Козлов обещал, 
что вопрос со школьным питанием 
будет решаться, — необходимо 
сделать все возможное, чтобы 
районные и муниципальные бюд-
жеты приняли в этом участие.

Также губернатор обратил вни-
мание присутствующих на то, что в 
период экологического двухмесяч-
ника следует навести чистоту в на-
селенных пунктах области, освобо-
дить от мусора придорожные лесо-
полосы.

— В любом деле каждый должен 
отвечать за свой участок работы, 
тогда у нас во всем будет порядок, 
— сказал А.П. Козлов.

Наталья ЗАРУБИНА.

Фото Сергея МОКРОУСОВА.

Связь науки и технологий — 
будущее АПК


